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Ficha de cadastro 

 

Tipo de entrevista: Temática 

 

Entrevistadora: Maria Alda Barbosa Cabreira 

 

Instituição: Faculdade de Tecnologia “Julio Julinho Marconses de Moura” – Fatec 

Garça 

  

Levantamento de dados preliminares a entrevista:  

 

A entrevistadora conheceu a Profª Dra. Cassia Regina Bassan de Morais, na Fatec-

Garça, durante o período de trabalho na Instituição, onde ambas são professoras, e 

já ministram aulas desde o início da implantação da Fatec-Garça, em 2004. A Profª 

Dra. Cassia Regina Bassan de Moraes já foi Coordenadora do Curso de Tecnologia 

em Gestão Empresarial, e a partir de 2017, assumiu a direção, e com todo empenho 

e por conhecer a Instituição como um todo, concedeu a entrevista, a qual será 

registrada a seguir.  

 

Elaboração do roteiro da pesquisa: Maria Alda Barbosa Cabreira 

 

Local da entrevista: uma das salas do prédio da Administração da Fatec-Garça 

 

Data: 14 de setembro de 2018 

 

Técnico de gravação: Rafael de Carvalho Andriollo 

 

Duração: 10 minutos e 49 segundos 

 

Número de vídeos: um 

 

Transcritora: Maria Alda Barbosa Cabreira 

 

Número de páginas: 7 

 

Sinopse da entrevista 
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Essa entrevista foi realizada em setembro de 2018, no projeto “História Oral na 

Educação: memória do trabalho docente”, durantes as capacitações Clube de 

Memórias XXIX e XXX, propostas pelo Grupo de Estudos e Pesquisas em Memórias 

e História da Educação Profissional, na Unidade de Ensino Médio e Técnico do 

Centro Paula Souza, entre agosto e dezembro de 2018, com a entrevista da 

professora Cassia Regina Bassan de Moraes, por esta ter sido uma das primeiras 

professoras, coordenadora de curso e atual diretora da Fatec Garça.  

 

  
Transcrição da entrevista 

 

Data da Transcrição: 14 de setembro de 2018 

 

Nome da Transcritora: Maria Alda Barbosa Cabreira 

 

MABC: Boa noite, estamos no dia 14 de setembro de 2018, numa das salas da 
Fatec - Garça, meu nome é Maria Alda Barbosa Cabreira, sou professora da 
Instituição e estou entrevistando neste momento a Professora Doutora Cássia 
Regina Bassan de Moraes, que participou da implantação da Fatec-Garça. A 
entrevista faz parte do projeto Grupo de Estudos e Pesquisas em Memória da 
História da Educação Profissional do Centro Paula Souza, no Estado de São Paulo. 
  
MABC: Professora Cassia conte um pouco de sua história de vida, onde nasceu, o 
nome dos pais, profissão, naturalidade dos pais e se quiser acrescentar mais algo 
fique à vontade. 
 
CRBM: Boa noite a todos, é eu nasci na cidade Marilia, os meus pais eles vieram 
assim num navio italiano, quase nasceram no navio, mas eles ficaram por um tempo 
lá em Novo Horizonte, depois eles vieram aqui para Vera Cruz, na região, onde 
adquiriram algumas terras e depois Marilia, então meus pais  sempre lidaram com 
essa parte da terra, plantação de café, e em relação a isso, assim lá em casa todos 
nós seguimos uma carreira de estudos, de fazer faculdade, então meus pais mesmo 
eles sendo assim do sítio, eles formaram todos nós em curso superior, sempre 
incentivaram o estudo e a formação. 
 
MABC: Professora  qual é sua formação? A Senhora fez que cursos para chegar até 
o doutorado? 
 
CRBM: Fiz a graduação no curso de Psicologia, mas no curso de psicologia eu não 
me identifiquei com  a área clínica, não sei se é porque eu fiz um curso de psicologia 
muito voltado para a psicanálise, então eu preferi ir mais para a área behaviorista, 
para comportamental, e daí como eu tive uma oportunidade na faculdade de ter um 
estágio remunerado  numa empresa, numa organização, então foi um pouco 
também assim de oportunidade que eu vi, e que eu fui me direcionando, eu fiz 
minhas escolhas também por oportunidades que apareceram, porque eu estudava 
fora e tinha que me bancar, me custear, então eu tinha sim que também às vezes 
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aquela situação não era a que eu queria no momento, mas eu tinha também eu 
tinha que aproveitar a oportunidade. 
 
MABC: A Senhora fez mestrado e doutorado em que área? 
 
CRBM: Depois fiz mestrado e doutorado na Ciência da Informação, na Unesp de 
Marília. 
  
MABC: Fale um pouco então da sua trajetória profissional, destacando os 
momentos mais significativos dentro e fora da Escola, o processo de escolha, de 
atuação e como chegou ao Centro Paula Souza?  
 
CRBM: Trabalhei em organizações na área parte assim de treinamento e 
desenvolvimento de pessoal, então eu tive uma experiência de16 anos em uma 
empresa privada e depois dentro da empresa eu percebi que já tinha conhecimento , 
e fiz muitos cursos também para preparar cursos para funcionários então chegou um 
momento que achei que eu sempre estava me doando muito para  a empresa mas 
eu não estava crescendo na minha formação então estava trabalhando muito 
aquelas capacitações assim repetitivas e percebi que eu não estava tendo um 
desenvolvimento mais de conhecimento pra mim, então eu tomei uma decisão eu 
saí da empresa saí dessa  parte de empresas privadas e eu decidi que ia trabalhar 
na parte acadêmica porque eu podia também está crescendo desenvolvendo 
fazendo mestrado depois doutorado fiz essa escolha da minha vida, fiz essa opção 
de fazer o mestrado e seguir a carreira acadêmica depois de um bom tempo 
trabalhando em empresa privada.  
 
MABC: Como foi o seu ingresso no Centro Paula Souza? 
 
CRBM: O ingresso no Centro Paula Souza foi assim, eu fiquei sabendo que estava 
aberto algumas vagas aqui na Fatec de Garça, li no jornal de Marília e daí eu me 
interessei por que eu já tinha conhecimento de que o curso de tecnologia ele é muito 
voltado para aplicabilidade, então é talvez um curso de bacharelado vindo da 
empresa eu ainda não sentia totalmente preparado assim totalmente só como 
teórico, então eu queria mesmo era algo que eu pudesse assim passar para os 
alunos a vivência, tipo assim a teoria é essa, mas na prática você pode fazer assim 
com essa teoria, então eu vim na área de gestão, nessa área de administração de 
recursos humanos pra poder eu passar a parte teórica  que tinha um bom 
conhecimento, também eu tinha uma boa formação no meu curso de graduação, 
foram cinco anos que o curso de psicologia né então eu tive um embasamento 
teórico bem forte mas também eu podia passar para ele a aplicabilidade eu podia 
responder para o aluno quando ele pergunta e mas daí professora o que eu faço 
com esse conhecimento e como eu aplico isso então eu me identifiquei muito eu vim 
para Fatec e comecei dar aula e me identifiquei com essa interação que eu tenho 
com os alunos. 
 
MABC: Ok!  Professora, como você ver articular profissão, trabalho, cotidiano, 
família e lazer? 
 
CRBM: É, essas questões aí é um desafio assim pra todas nós mulheres, não vou 
dizer também a gente já sabe que tem muito homem que exerce todas as funções, 
mas assim na minha época assim hoje já tá mais eu peguei aquela fase que o papel 
maior ficava para a mulher, então é um desafio mas eu acho que já vem de nós 
mulheres, assim por exemplo enquanto o homem está fazendo uma coisa, a gente 
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tá fazendo dez,  eu já fiz almoço, passando roupa,  cuidando de criança, escrevendo 
tese, então é assim já vem da gente, já  vem de dentro isso 
 
MABC: Como era a realidade do Ensino Superior em Garça na época da 
implantação da Fatec? 
 
CRBM: Bem, assim o que eu percebo que foi mais, como é que eu posso falar o 
desafio maior foi a questão de um pré-conceito em relação as Fatec aqui nessa 
Região, porque a Fatec-Garça foi implantada primeiro que a de Bauru, de Marília, de 
Lins, de Pompeia, então se a gente pegar toda essa região, a Fatec Garça foi a 
pioneira, vai fazer 15 anos o ano que vem,  e as outras têm menos tempo de 
implantação, então eu acho que foi uma questão do preconceito da região não 
conhecer o que seria uma Fatec, o que é esse ensino tecnológico, ficava muito 
voltado para o bacharelado,  e era uma falta de conhecimento do que esse curso é 
também um curso superior,  então o aluno ele falava pro amigo assim eu estou 
fazendo Fatec, eles me contavam em sala de aula no primeiro ano que eu 
ministrava aula no primeiro termo, eu falava para minha amiga que estou fazendo 
fatec e ela falou nossa você disse que está fazendo um curso superior e o que você 
está fazendo num curso técnico, eu ouvia muito isso então fomos trabalhando aos 
poucos, foi uma quebra desse pré-conceito, hoje eu acredito que já está bem melhor 
isso, já tem um entendimento maior, mas no início foi difícil, foi difícil  porque a gente 
teve que conscientizar.  
 
MABC: Professora fale um pouco de sua experiência, porque você foi professora, 
depois outras funções vieram, eu gostaria que você destacasse.  
 
CRBM: Aqui na Fatec de Garça, eu passei por vários processos, por exemplo, 
primeiro ministrei aula, depois ministrava aula e na época era supervisora de 
estágio,  coordenadora de curso e atualmente estou na função de diretora, eu passei 
por vários processos, coisas que me ajudam muito a direção, o conhecimento que 
eu tenho de sala aula, de estágio, de coordenação, me ajuda muito nesta função de 
diretora.  
 
MABC: Algo mais que gostaria de falar? 
 
CRBM: Só tenho que agradecer a oportunidade, à professora Maria Alda, de poder 
estar nesse momento falando um pouco da minha trajetória, eu gosto muito da 
Fatec, assim eu sinto prazer de vir trabalhar, porque eu acredito muito na Fatec de 
Garça, nos nossos alunos, no pessoal que trabalha, então para mim na verdade eu 
só tenho que agradecer  
 
MABC: Encerramos nossa entrevista agradecendo a Profª Cassia, pela sua 
participação, foi tão significativa no nosso trabalho, foi de grande valor falar da 
identidade da memória da Instituição, Fatec Garça do Centro Paula Souza. 
 

 

Descritores 

Cássia Regina Bassan de Moraes 

Ensino superior 

Fatec – Garça 

Faculdade de Tecnologia “Julio Julinho Marconses de Moura” 
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História oral na educação 

Maria Alda Barbosa Cabreira 

Memórias do trabalho docente 

Psicologia 

Rafael de Carvalho Andriollo 

 

Dados Biográficos da Entrevistada 

 

 

Profª Drª Cássia Regina Bassan de Moraes - Graduação em Psicologia pela 

Universidade Estadual Paulista Júlio de Mesquita Filho, campus de Assis, e 

mestrado e doutorado em Ciência da Informação pela Universidade Estadual 

Paulista Júlio de Mesquita Filho, campus de Marília. Atualmente exerce o cargo de 

Diretora da Faculdade de Tecnologia de Garça (FATEC - Garça). Docente do 

Programa de Pós-graduação em Ciência da Informação na Unesp - Marília - SP. 

Experiência na área de Psicologia Organizacional, atuando principalmente nos 

seguintes temas: administração; gestão de pessoas, cultura organizacional, 

comportamento, ambiente informacional, informação e gestão do conhecimento nas 

organizações. Membro do Grupo de Pesquisa Informação, Conhecimento e 

Inteligência Organizacional; da FFC - Unesp - Marília. 
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Dados Biográficos da Entrevistadora 

 

 

 

Maria Alda Barbosa Cabreira é formada em Ciências Sociais e Geografia, Mestrado 

em Educação, pela Universidade Estadual de São Paulo e pela UNESP de 

Marília/SP. Doutoranda em História na UNESP de Assis. Trabalhou na Rede 

Estadual de Ensino Fundamental e Médio, como Assistente Técnico Pedagógico da 

Delegacia de Ensino de Garça/SP, com capacitação de professores. Ministrou aulas 

no Curso Superior de Turismo e Pedagogia da Faculdade de Agronomia e 

Engenharia Florestal – FAEF/Garça. Atualmente é Professora dos cursos de 

Tecnologia em Mecatrônica Industrial e Tecnologia em Gestão Empresarial da 

Faculdade de Tecnologia (Fatec) de Garça. Coordena os Projetos: Inclusão Digital 

da Terceira Idade e Memória da Fatec de Garça 

 

Anexos (esses documentos são sigilosos e não ficarão abertos online ao público): 

Termo de Cessão dos Direitos Autorais 

Termo de Autorização para uso de Imagem 

 

 

 

 


